

Anleitung

GRUNDRECHTE

WIE WICHTIG IST DIE WÜRDE DES MENSCHEN?

Auseinandersetzung mit den im Deutschen Grundgesetz
verankerten Grundrechten

MATERIAL

Karten mit den Grundrechten für jede Arbeitsgruppe (bitte entsprechend ausdrucken und in DIN A6 – Größe schneiden)

Stifte

Tafel/Smartboard

Magnete oder Pins

ZEIT

30 - 45 min.

ABLAUF

1. Ranking

Die Schüler:innen werden in Kleingruppen mit bis zu 6 Teilnehmenden aufgeteilt. Jede Gruppe erhält die Karten mit den Grundgesetzartikeln 1 - 19. Die Gruppe soll die Artikel nach ihrer eigenen Gewichtung auf ihrem Tisch sortieren. Wenn eine Gruppe eher fertig ist, kann als Zusatzaufgabe das Formulieren eines weiteren Grundrechts gegeben werden. Dieses wird auf eine Blankokarte geschrieben und mit einsortiert.

10 MIN

2. Vorstellung/Auswertung

Nun werden jeweils die ersten 3 Artikel der Gruppen vorgestellt und an die Tafel geheftet. Ein:e Gruppensprecher:in soll die Auswahl begründen.

10-15
MIN

Diskussionsfragen:

- Gibt es Übereinstimmungen?
- Welche Artikel sind für junge Menschen besonders interessant? Warum?
- Gibt es selbstformulierte Artikel unter den Favoriten? Wie werden diese von den anderen Gruppen beurteilt?

3. Diskussion

Abschließende Diskussion zu einer der beiden Fragen.

Diskussionsfrage 1: Wofür würdet ihr das Grundgesetz ändern?

(z.B.: Klimaschutz, Wehrdienst, Gemeinwohl, Kinderrechte, Schuldenbremse)

**10-15
MIN**

Beispiele für Änderungen und Ergänzungen des Grundgesetzes in den letzten Jahren:

- Schuldenbremse
- Aufhebung der Schuldenbremse für das 100-Milliarden-Sondervermögen für die Bundeswehr
- Umweltschutz und Verantwortung für zukünftige Generationen (Artikel 20a)

Erläuterung zum Artikel 20a:

„Allerdings ist dieser Artikel nicht einklagbar. Bloße Staatsziele sind keine Grundrechte. Sie sind keine konkreten Versprechungen, sondern eher hehre Ideen.“

Ronen Steinke 23.05.2022, SZ online

Diskussionsfrage 2: Gedankenexperiment: Was passiert, wenn eine antidemokratische Partei die Mehrheit der Stimmen der Wähler:innen bekommt? Könnte sie das Grundgesetz außer Kraft setzen? Wie würde Deutschland dann aussehen? Sollte diese Partei deshalb verboten werden? Was wären andere Maßnahmen gegen ein Erstarken einer antidemokratischen Partei?

Als Diskussionsgrundlage können folgende Fragen gestellt werden:

- Was könnte das für die Zukunftskunst bedeuten?
- Fühlt ihr euch gut gerüstet für die Zukunftskunst?
- Was braucht ihr dafür?

